

CRÓNICA MERIDIONAL.

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE Y DE INTERESES GENERALES

Año XV.

Sábado 24 de Octubre de 1874.

Numero 4360

CORRESPONDENCIA PARTICULAR.

Sr. D. A. L. P., Berja, recibido el importe de su suscripción hasta fin de Setiembre.

Sr. D. E. P., Tijola, id. id. id. hasta fin de id.

Sr. D. J. L. F., Dalías, id. id. id. hasta fin de id.

PARTE OFICIAL.

Madrid 19 de Octubre.

La «Gaceta» de hoy publica un decreto del ministerio de la Gobernación disponiendo que se acredite como servicio activo para todos los efectos de clasificación á los funcionarios facultativos del cuerpo de telégrafos el tiempo que hubiesen permanecido, ó el que se hallen en lo sucesivo en situación de escuadras ó supernumerarios.

También inserta hoy el periódico oficial la disposición que habíamos anunciado mandando que se apliquen severamente las prevenciones del decreto de 21 de enero último, así á los individuos de la facción Lozano, como á todos los que se encuentren en iguales condiciones. Hé aquí su texto literal:

«Presidencia del consejo de ministros. —Excmo. Sr. Inspirándose el gobierno en los elevados sentimientos de humanidad y fiando á la justicia y á la bondad de la causa liberal que defiende el triunfo sobre las obstinadas y fanáticas huestes del absolutismo, ha obrado hasta aquí, si no con lenidad, al menos con la templanza propia de quien, escudado con la pública opinión y seguro de su fuerza, pretende arrasar las voluntades por sus actos humanitarios y por la hidalga rectitud de sus propósitos. Pero á esta noble y generosa lucha han correspondido los enemigos de la paz y de la prosperidad pública de tal modo, que ya no es posible dejar de castigar con toda la severidad de las disposiciones vigentes los desmanes, los escándalos y los crímenes que repetidamente se vienen cometiendo por esas hordas de hombres desalmados al hipócrita amparo de una idea política, sin tener otro fin en sus correrías que la destrucción y el pillaje, y colocándose por ello fuera de la ley.

Ejemplo de esto es y horrible por demás sin duda alguna, lo ocurrido recientemente con la facción acaudillada por el cabecilla Lozano, que después de destruir vías, destruir estaciones, incendiar trenes que han lanzado á toda má-

quina sobre las obras, saquear pueblos y maltratar á personas indefensas, ha coronado su villano proceder, fusilando cobarde é inhumanamente á cuatro infelices empleados de la estación de Pozo Cañada, sin más delito que el de hallarse cumpliendo con el cargo que una empresa particular les tenía confiado.

Tales crímenes bastarían á hacer odiosa la bandera á cuya sombra se vienen cometiendo, si otros motivos no hubiera que la hacen aborrecible á toda conciencia honrada; y el gobierno faltaría á sus más sagrados deberes si fiara solo ya al desprecio y al anatema de los buenos españoles y á sus templados y generosos propósitos, la corrección de tales desmanes, y no procurase con mano fuerte y ánimo decidido imponer á sus perpetradores un castigo tan grande como lo pide la enormidad de los repetidos crímenes que lo ocasionan.

En tal caso, pues, y en vista de lo acordado en consejo de ministros, tengo el honor de prevenir á V. E., de orden del señor presidente del poder ejecutivo de la república, que desde luego, y sin contemplación de ninguna especie, se apliquen con el mayor rigor y en todas sus partes, las prevenciones del decreto de 21 de enero último, tanto á los individuos de la facción Lozano, como á todos los demás que se encuentren ó se coloquen en lo sucesivo en iguales condiciones; sirviéndose V. E. comunicar en este sentido las más terminantes órdenes á los jefes respectivos, para que bajo su más estrecha responsabilidad den exacto cumplimiento á la presente disposición.

Dios guarde á V. E. muchos años. — Madrid, 18 de octubre de 1874. — Práxedes Mateo Sagasta. — Excmo. señor ministro de la Guerra.»

CORRESPONDENCIA PARTICULAR.

Sr. Director de LA CRÓNICA MERIDIONAL.

Madrid 19 de Octubre de 1874.

Anoche hubo recepción en la presidencia del poder ejecutivo y en casa del señor ministro de Estado. En ambas hubo bastantes hombres políticos identificados con la situación y el único incidente ofreció algún interés fué el de que el representante de Francia celebró dos largas conferencias una con el duque de la Torre y otra con el Sr. Sagasta.

La circunstancia de que ya en varias ocasiones el embajador francés ha

preferido para sus conferencias á cualquiera de los dos citados señores y no al ministro de Estado como parece natural, deja suponer á los maliciosos y á los que acostumbra á observar los pequeños detalles para saber las causas de sucesos que algún día lleguen á ser de importancia que hay alguna diferencia de apreciación de la política que conviene seguir entre los Sres. duque de la Torre y Sagasta de un lado y el Sr. Ulloa de otro. Los primeros se inclinan seguramente á un acomodamiento con Francia teniendo en cuenta los grandes intereses materiales que une á ambos países y que tanto influyen en sus mútuas relaciones. El Sr. Ulloa se muestra más inclinado á la alianza ó por lo menos á una buena inteligencia con Alemania creyendo que de este modo logrará sacar mejor partido del gobierno francés.

Al mismo tiempo no deja de molestar el amor propio del Sr. Ulloa que el embajador francés procure entenderse sin su mediación con el presidente del poder ejecutivo y el del Consejo de ministros y conociendo la flaqueza humana puede creerse que esto ha de influir en las determinaciones del Señor Ulloa quien al fin es el jefe del cuerpo diplomático y quien determina la conducta que han de seguir los representantes de España en el extranjero.

Por lo pronto el gobierno francés como consecuencia sin duda de la última nota del marqués de la Vega de Armijo ha dado orden para internar á varios carlistas importantes. Los señores marqués de Lofrago, Morales, Polo y marqués de Villadarias lo han recibido ya para trasladarse al lado de allá del Loira y es probable que haya sucedido lo mismo á otros muchos emigrados; no se dice sin embargo si á doña Margarita le han hecho las autoridades alguna indicación para que abandone á Pau.

Un nuevo percance ha ocurrido en el carlismo del norte. El batallador obispo de Urgel separado del cuartel general de Don Carlos ha escrito según se cuenta una carta á este censurándole su conducta poco religiosa y advirtiéndole que á no ser por la influencia de su hermano D. Alfonso á quien el prelado muestra predilección no habría un solo carlista con armas en

Cataluña. Los mismos carlistas de aquí aseguran que los conflictos ocurridos entre sus correligionarios del Norte se deben principalmente á las faltas de condiciones personales en don Carlos para desempeñar bien el difícil puesto que ocupa.

Las noticias de la guerra recibidas hoy se limitan á que los carlistas han intentado un nuevo ataque á Liria siendo rechazados con pérdida de algunos muertos y prisioneros.

Seis columnas van persiguiendo los restos de la partida Lozano que seguramente tendrán que abandonar las provincias de Albacete, Murcia y Alicante. Parece que el gobierno está decidido á que se haga un escarmiento con los que convierten la guerra en actos de salvajismo como el realizado por el cabecilla Lozano en Pozo Cañada y que serán fusilados algunos de los prisioneros de mas graduación de los que han caído en poder de las tropas en Bigarra sino lo han sido ya.

En el consejo de ministros de esta tarde se trató del arreglo de gobernadores que por dos veces ha llevado ya el Sr. Sagasta á consejo sin que hubiera tiempo para que se ocuparan de él todos los ministros.

L. N.

EL SECRETO DE PRUSIA.

La nación del gran Federico ha sorprendido al mundo con la sucesión maravillosa de sus victorias. El prólogo de ese gran drama fue Dinamarsca; el primer acto, Sadowa; el segundo, Sedan; el tercero, el sitio de París.

¿Cómo se explica tal fenómeno? ¿Lo originó la superioridad del armamento? ¿La estrategia? ¿El número de guerreros? ¿Krupp con sus fundiciones ó la perseverancia, que es un heroísmo, que es el genio, según los filósofos alemanes? ¿O bien impera en el mundo un dios ciego, el dios de los ejércitos? Esta divinidad no existe, há un nuestro modo de ver. La guerra es como el duelo; un cálculo nada más, pero cálculo muy complicado, resumen de las atinadas aplicaciones de muchas ciencias reunidas.

-173-

de Voiron. Pero mi madre le quería, porque era bueno y modesto como una joven, porque se ruborizaba á la menor palabra, y porque en lugar de correr á las bromas ó de irse á las posadas con los demás mozos, permanecía en casa sentado al hogar, oyendo leer á mi madre alguna de esas historias bellas y honestas, ayudándome á sacar agua del pozo ó á amasar el pan, ó echando á la lumbre los troncos de leña. Habíame acostumbrado á mirarle como á un hermano mayor que el mío. Tenía dos años más que yo; era alto, esbelto y pelgado como los pinos de sus grandes montañas; tenía los ojos más negros que los míos; y tan sueves como los de una mujer; su cara más larga y delicada que la de los hijos del valle; una boca que no reía; colores como el del terciopelo encanado; cabellos negros que le caían á lo largo de las mejillas y del cuello. Vestía un larro saco de paño blanco que le caía hasta sus ligas de cuero; un cintón donde metía el dinero, y unas polainas aboto-

-172-

mal esta historia, que Dios quiera no llegue á fastidiaros; era hijo del maestro del pueblo y de aquella pobre anciana que vive allá en la aldea de Trois-Melozés, y que habéis visto algunas veces venir á hablar conmigo á la puerta de la iglesia. Llamábase Cipriano; debía suceder á su padre en la escuela para enseñar á leer y escribir á los muchachos, y entretanto era monaguillo y sochantre en la iglesia, y recorría los pueblos y caseríos del país durante la semana, vendiendo á los aldeanos almanaque, hilo, agujas, espejos y libros de oraciones. Mi padre le había conocido niño todavía, cuando iba á componer las vidrieras de la iglesia de Valneige; compraba en mi casa los objetos que le hacían falta para su pequeño comercio; y cuando bajaba de la montaña, paraba siempre en casa, como si fuera pariente nuestro. Mis hermanas mayores se reían de él, porque era sencillo como un campesino, y porque no iba vestido á la moda

-169-

otoño, en el momento en que los vendedores de las montañas bajaban á proveerse para el invierno de alfileres, agujas, dedales y tijeras, y en que se volvían á sus aldeas para bajar hasta la primavera. Me preguntareis, por qué; yo misma al principio no lo sabía; mas tarde, desgraciadamente lo supe. Voy á deciroslo francamente.

Hizo una corta pausa, respiró mas fuerte que de ordinario, como respiraba al lado de Josefina, y continuó:

XVI.

Escuchad, señor; voy á deciroslo como á mi confesor. Nada hay de malo en ello; pero siempre duele tocar al corazón en la cicatriz donde tuvo la llaga. Perdonadme, pero si no os refriese esto, no comprenderiais por qué he permanecido soltera, ni por qué he servido a señor cura.

Pues bien, señor, prosiguió Genoveva ha-

Pero nada de eso constituye la razón definitiva al tratar de las victorias admirables de Prusia. Los ha motivado una entidad, al parecer, microscópica, resorte á primera vista tan pequeño que desaparece en el mecanismo de la administración de un Estado.

No es Moltke, no es Steymetz, no es el gran general Federico Carlos, no es Gabletz, no es Vogel, no es Falkenstein; es el padre de todos ellos.

Y esa entidad imperceptible da lugar á un grande hecho: la Instrucción pública. Para saber su nombre oigamos el siguiente diálogo entre el príncipe de Bismark y un ilustre general español:

—¿Es decir, marqués, que se nos cree descendientes por la línea recta del Dios Marte, que tenía el secreto de las victorias!

—Sí, señor canciller; ¿por ventura la historia registra en sus anales proezas tan grandes alcanzadas en tan poco tiempo? Todo el mundo ha quedado verdaderamente sorprendido.

—Menos la misma Alemania—contestó el príncipe;—para esta nación perseverante el genio no es un don, es un resultado matemático que se obtiene, del mismo modo que los químicos extraen la nicotina, después de experimentos en extremo rigurosos.

—Sin embargo,—repuso el general,—habeis triunfado en Austria y Francia, países de inmensa ilustración.

—Es verdad—replicó el canciller de Alemania;—pero esas naciones son activas á su manera. La actividad de Austria es la del elefante; la de los franceses, la de las ardillas; nosotros tenemos la actividad del caballo de raza; sin embargo, el secreto es muy sencillo. Generalmente se descuida lo indispensable, y esto es lo que no hemos olvidado en Prusia. Vosotros los españoles, sois el mejor ejemplo. Ejército valiente, sóbrio, subordinado. ¿Que os falta, pues? ¿De qué carece España? ¿Cuál es la causa de esa decadencia que lamentais, ora en la prensa, ora en la tribuna? ¿Qué es lo que en realidad hace falta en Francia? ¿No dije que mi caballo apagaría su sed en el estanque del palacio de Catalina de Médicis? ¿En qué me fundaba para expresarme así? ¿Quién nos ha hecho fuertes á nosotros los pobres prusianos? No creais que se lo debemos á la sombra de Federico el Grande, no: somos deudores de nuestros progresos á ese hombre oscuro que llaman en todas partes «el Maestro de Escuela.» Vos-

otros los españoles decís que 14 millones de habitantes no saben leer; en vuestra Península los Maestros de Escuela mueren de hambre; es decir, olvidais lo indispensable, dado que se quiera obtener soldados que no sean carne de cañon, como decia el corso, y generaciones llenas de cultura. Francia, por su parte, da educación incompleta; sacrifica la perfección á la rapidez, y ya habeis visto los resultados. Los Maestros de Escuela de Prusia preparan sábiamente el camino que ha de recorrer el discípulo, inoculando el patriotismo en las venas del pueblo. ¿No veis nuestros príncipes? Todo el mundo se admira de su conducta, menos la madre Prusia, que sabe de dónde nace este espíritu de unidad nacional, hijo de la primera educación. De aquí la inmensa ventaja de un ejército instruido, de un soldado que sabe levantar un plano, manejar un telégrafo de campaña, y sentir los latidos de la patria, porque conoce su historia. ¿Quién educa á ese soldado sino el Maestro de Escuela, en este país donde la instrucción pública es obligatoria? ¡Figuraos general, la fuerza que recibe el patriotismo si se le da una razón ilustrada! ¿Os maravilla ahora el fenómeno? ¿Comprendeis que el Maestro de Escuela es el secretario de Prusia?

—Príncipe, teneis razón—dijo el general español,—y ya habia fijado mi atención en las universidades que hay en vuestro país.

—Sí—contestó el canciller;—pero no me refiero á ellas, sino exclusivamente á las Escuelas: ellas son las semillas y el primer abono. Esta raza latina, inteligente á lo sumo, descuida siempre lo mas importante: llegan las circunstancias azarosas y la encuentran desnuda de recursos; y mientras vosotros retribuís muy mal los desvelos de los fundadores de las primeras ideas y de los primeros sentimientos, nosotros los recompensamos con esplendidez.

—Os comprendo muy bien—repuso el general;—he recogido en Prusia datos preciosos.

—No apunteis mas que estas palabras—replicó el primer ministro del emperador de Alemania:—«el Maestro de Escuela;» él lo prepara todo; de sus manos han salido Moltke y Federico Carlos. Si algun dia sois gobierno, aceptad la cartera de Fomento, y no os ocupeis de otra cosa que de fomentar la instrucción pública: la humilde profesión de que os hablo será ambicionada, y de simiente tan pequeña

surgirán los grandes triunfos. Tendreis menos empleados y muchos Maestros de Escuela, es decir, un manantial riquísimo de hombres verdaderamente útiles; en vez de un París, tendreis un Berlin, donde los simples mozos de café ostentan cruces ganadas por haber defendido el honor de su patria; decírselo así á vuestra nación en mi nombre.

Y separáronse, al pié de la estatua del gran Federico, el canciller prusiano y el general español (arrebatao recientemente á la gloria de España por una bala recibida en el campo de batalla), murmurando este último personaje las siguientes palabras:

—La Prusia! ¡El Maestro de Escuela! ¡Siempre las pequeñas causas para los grandes efectos!

A. Vinajeras.

GUERRA CIVIL.

La «Gaceta» de hoy publica el resumen de las noticias telegráficas referentes á la derrota de la facción Lozano y ocupación del pueblo de Beteta, que ayer adelantamos á nuestros lectores de Madrid y de provincias. He aquí la relación oficial de estos importantes acontecimientos:

«Valencia.—El brigadier Dabán desde Bogarra, con fecha 16, en telegramas transmitidos por el gobernador militar de Albacete, participa que después de 14 horas de marcha sorprendió á las doce y cuarto de la noche de aquel día en el citado pueblo á la facción Lozano, compuesta de 800 infantes y 200 caballos, la que parapetada en fuertes posiciones tuvo que abandonarlas después de cuatro horas de fuego, causando al enemigo numerosas bajas; cogiéndoles, según resultaba hasta la hora del parte, tres titulados capitanes, seis tenientes, seis alféreces, un músico mayor, nueve sargentos primeros, dos segundos, siete cabos primeros, un segundo y 182 individuos prisioneros; y además 100 caballos, 240 armas de fuego, 15 saetes, cinco lanzas, 12000 cartuchos, una bandera, 8250 pesetas que llevaban en caja, y rescatando los prisioneros que conducian. Practicado un raso ocinmanto al día siguiente fueron enterrados 15 muertos de la facción, la que en grupos sin armas que arrojaron, marchaba en completa dispersion en distintas direcciones. El cabecilla Lozano debió su salvación á haberse arrojado por un barranco.

Las pérdidas de la columna consisten en dos muertos y ocho heridos. La persecución de los dispersos continúa sin descanso.

Castilla la Nueva.—El general Salazar da conocimiento de haber ocupado con las tropas de su mando el castillo y pueblo de Beteta, huyendo el enemigo á la aproximación de las fuerzas.»

Dicen algunas cartas de San Sebas-

lian que allí se creia que Dorregaray estaba en Alsásua con algunas fuerzas que se negaban á acudir á Estella.

Los llamados tercios carlistas de Guipúzcoa habian recibido órden de reconcentrarse en Tolosa para aguardar al Pretendiente, que queria permanecer en dicho punto.

Parece que en algunos pueblos de Guipúzcoa se ha dado el grito de paz y fueros.

La «Guerra» de Bilbao del 16 da las siguientes noticias:

Ayer decian las avanzadas carlistas que habia tenido lugar un encuentro en Verberana entre las fuerzas del general Loma y los batallones carlistas destinados á la expedición de Castilla la Vieja. Por el silencio que guardaban sobre el resultado del combate se puede asegurar que han sido zurrados.

—Ayer se acogieron á indulto un oficial y un soldado del batallón de Bernaola.

—En Arrigorriaga está situado el batallón de Durango.

—Reina mucho descontento en el batallón de Guernica, que está situado en Dénio, Zamudio, Larrabezúa y sus inmediaciones.

—Anoche incendiaron los carlistas los caseríos denominados Goicotorre y Las Mimbres, situados cerca de San Adrián. Parece que estos caseríos han sido incendiados con objeto de que, como anteayer, no vuelvan á ser tomados por los liberales en posteriores operaciones.

Una carta de Tarragona fechada el 11 y publicada por un periódico barcelonés, dice acerca del infructuoso ataque de los carlistas á Amposta:

«Todas las fuerzas carlistas del Maestrazgo están desde ayer atacando la villa de Amposta con desesperación. Según los partes recibidos, cuentan mas de 200 bajas. Los 150 carabineros, los voluntarios de Abarias y una compañía de la reserva que componen la guarnición, se defienden con valor y entusiasmo. No duden los liberales de esa; Amposta no se rinde con los defensores que cuenta.

—Sin las once y media de la mañana y el vapor-correo va á salir, por lo cual no puedo ser mas minucioso.

En este momento van á salir dos vapores con los batallones de San Fernando y Reus, con algunas piezas, en socorro de la citada población.

Parece que los carlistas intentaban apoderarse por sorpresa de Gerona; pero sus propósitos han sido burlados, habiéndose hecho, según se dice, alguna prision importante.

Una órden del ministerio de la Guerra, fecha 16, dispone que para la aplicación del decreto de 18 de julio último, sobre indemnizaciones á los herederos de los jefes, oficiales, soldados y voluntarios que fuesen fusilados por los carlistas, se considere á las viudas con los

ciendo un esfuerzo, me entristecía mas en aquella época, porque habia entre los que venjan un revendedor jóven que me gustaba....

—Y á quien vos agradábais tambien, repliqué sonriendo. ¡Oh! por grave y trabajadora y vestida de negro que esteis hoy, se nota perfectamente en vuestro rostro que habeis tenido vuestro mes de Mayo y vuestra época florida.

—Pues bien, si señor, le gustaba. Después que se aplacó el dolor que me habia causado la muerte de mi madre, que tenía menos penas, que no me levantaba veinte veces cada noche, que veia el sol, que iba y venia, que andaba al aire libre, me habia vuelto como las demás; habia recobrado el color y engruesado un poco; habia rayos de sol en mis ojos, que hasta entonces habian estado á la sombra. Esto no duró, lo se bien; pero hubo dos ó tres años en que no fui desagradable del todo. Parábanse los mozos de Voiron para mirar-

me á través de los cristales de la ventanilla, y oia que decian:

—Mira, mira Genevra; cualquiera diria que florece como el clavel rojo que tiene en la ventana, y que al fin se decide á ser guapa.

¡Qué quereis que os diga, señor! Para todas las plantas hay un rayo de sol, hasta en los Alpes, donde no hace mas que pasar: ese rayo de sol que dora las espigas en el momento de la recolección. Yo era como esas espigas, y como ellas he tenido mi rayo de sol de hermosura. Pero no brilló mas allá de dos ó tres estaciones en mi rostro. ¡Oh! y no lo echo de menos; añadió luego rápidamente; no lo echo de menos; demasiado he sufrido.

Habia un mercader jóven de aquí, de este mismo pueblo en que os cuento tan

nadas hasta mas arriba de las rodillas. Llevaba zapatos muy gruesos, cuyas tachuelas relucian como diamantes á la luz de la lumbre, y cuando andaba por el cuarto, resonaban sobre los ladrillos. Ponia su baston y su morral detrás de la puerta, como si estuviera en su casa; tenía la voz grata, fuerte y un poco acentuada, como el órgano de la iglesia de Grenoble.

A medida que yo crecia, venia con mas frecuencia á casa; yo no sabia por qué, ni el pobre muchacho tampoco. Jamás se atrevia á hablarme mas que para pronunciar mi nombre, ni yo le dirigia mi voz mas que para pronunciar el suyo; pero me gustaba ver su sombra en la pared del cuarto á la luz de la llama de la retama, cuando encendia fuego para calentar la cena de la familia. El día que él estaba, se añadía algo en la mesa, algo mas que de ordinario, como un panal de miel ó tortas de trigo; y al día siguiente, cuando ya no veia su morral y su baston detrás de la

mismos derechos que los da el Montepío militar.

COMUNICADO.

Sr. Director de LA CRÓNICA MERIDIONAL:

Almería 22 de Octubre de 1874,
Muy Sr. nuestro: En el periódico que tan dignamente dirige fecha 20 del actual, con el encabezamiento de «Merece aplauso,» hemos leído un suelto en el que con el mayor acierto se hace cargo del mal estado de la calle de Espartero.

Absolutamente nada podemos añadir á cuanto V. manifiesta; solo si con respecto al tránsito de carruages creemos del caso hacer presente, por si eslo sirve de interperimicnto, que al suprimirlo, no nos perjudica en la descarga por las razones que V. espone, antes por el contrario nos beneficia sobre manera pues durante su paso despues de la continua exposicion del transeunte nos evitariamos el presenciar escenas poco convenientes entre los conductores que con frecuencia se encuentran, queriendo unos y otros llevar la razon. Además, á no haber tales entorpecimientos todos los establecimientos pondrian magnificos toldos siendo entonces esta calle á imitacion de las de otras capitales un magnifico paseo durante los calurosos dias de verano.

Réstanos manifestar que tenemos ya algunos antecedentes de los proyectos de nuestro ayuntamiento con respecto á esta calle, y el celoso señor Alcalde no desancará un momento hasta lograr igualar esta á la de las Tiendas, mereciendo por ello general aplauso pues municipios que procuran por el bien de la poblacion dura su recuerdo eternamente.

Damos á V. señor Director las mas expresivas gracias por ser fiel intérprete de las necesidades de este vecindario haciéndonos estensivas á nuestro municipio, S. S. Q. B. S. M., Ricardo La-Gasca.—Paulino Gimenez.—Ulibarri y Pedro.—José y Oñill.—Martinez y Gimenez.—José Lopez.—Vicente Gimenez Puig y Compani.—Eulogio Fernandez.—A. de la Fuente.—José Gutierrez.—José Megias.—José Ulibarri.—V. de C. Garcia é hijo.

GACETILLAS.

Ahora que se trata de reformas.—Y la calle de Almanzor cuyo expediente hace ocho ó diez años que anda de acá para allá, sin resolver, y cuya calle está pidiendo á gritos herido una reforma?

Nosotros recordamos que, cuantas veces nos hemos ocupado de este asunto, las autoridades han empeñado su palabra de que en un término breve quedaria resuelto; pero esta es la bendita hora de Dios que han pasado ocho años, y nada; la calle sigue como estaba, despues de haber dado el corte á dos ó tres casas, cuyo aspecto es hoy horrible, pues no solo están á medio derribar, sino que enfrente existen unas cuartuchos caidos que sirven de legio á todo el mundo.

Nosotros sabemos algo de la historia de este expediente y por si de algo puede servir daremos algunos apuntes á la comision de ornato que es la que mas directamente debe estar interesada en que se lleve á cabo la espresada reforma.

El expediente, por supuesto, procede de larga fecha, pero sino estamos mal enterados allá por el año 64 se hizo el plano de esta calle y se marcaron relativamente las líneas que habian de guardar los edificios que se construyeran. Las líneas fueron aprobadas, y expropiadas tambien despues de tres casas, denunciando á la par unos casuchos viejos que ofrecian peligro. El dueño de estos solares quiso obrar, pero no encontró bien las líneas y se fué en alzada á la Diputacion. El expediente pasó á informe del cuerpo de ingenieros, que segun tenemos entendido informó sobre el particular, no sabemos si de acuerdo con la comision. El caso es que el expediente, desde aquella fecha viene dando vueltas, y fué otra vez á la Diputacion y vino de nuevo, sin que á estas horas sepamos, ni donde para, ni qué se ha hecho de él, ni en qué consiste la demora; entré tanto la calle ofrece un aspecto repugnante y la cosa mas ridicula que se puede imaginar, presentando á uno y otro lado, donde se trata de hacer la reforma, solo ruinas, y lo que es mucho peor un verdadero le-

gio perjudicial para la salud y que pone en el mayor peligro la higiene de esta ciudad.

Creemos haber dicho lo bastante para que la referida Comision, saque del olvido en que está este expediente, y acabe de dictar su fallo, mandando proceder á la reforma como es de justicia puesto que asi lo reclama la higiene, la seguridad pública y el ornato de la poblacion.

Sesion.—Segun vemos en el «Boletín Oficial» se convoca á los Sres. Diputados provinciales para la sesion ordinaria que se celebrará en el salon de Sesiones de la Diputacion el dia 3 de Noviembre venidero á las 12 de la mañana.

Se olvidó.—Hubo un tiempo en que á los carreteros, así que pen-traban en la poblacion, se les obligaba á ir agarrados al diestro de la mula de adelante para evitar atropellos; pero esta buena costumbre ha caido en desuso por falta de vigilancia y por descuido.

No estaria demás que volviera á ponerse en vigor, porque nada cuesta.

Por qué no se hace?—Se nos ha llamado la atencion para que lo hagamos al Ayuntamiento, á fin de que se mande arreglar el reloj de las Casas Consistoriales, pues no anda mal, sino que hace tiempo ha suprimido el dar las horas por articulo de lujo sin duda.

La compostura no será tan importante que no pueda hacerla el relojero encargado de dar cuerda y cuidar de la máquina.

Al mismo tiempo bien podia el señor Alcalde mandar pintar la esfera destruida por el tiempo.

Declamacion.—Ya se encuentran en esta capital la mayor parte de los artistas de la compania de verso que ha de actuar en el Teatro Principal.

Segun nos aseguran inaugurarán sus tareas del 3 al 4 de Noviembre próximo.

Mañana publicaremos la lista de la compania.

Bien hecho.—Los Regidores del Excmo Ayuntamiento velando como es su deber por el vecindario, ha decomisado ayer mañana 80 hogazas por falta de peso, las cuales distribuyeron en la forma siguiente:

A las casadas con individuos de la actual reserva 40 hogazas á los detenidos en la cárcel y pobres vergonzantes otras 40.

No es la primera vez que la comision de abastos ha llevado á cabo el reposo, con objeto de que a cada consumidor se le dé lo que religiosamente paga.

Aplaudimos el celo con que los señores Garcia y Correa cumplen con la mision que les es confiada, y no duden que el pueblo vé con gusto estos actos que tienden á mirar por los intereses del vecindario y á aliviar á los pobres necesitados.

Llamamos la atencion del señor Alcalde sobre la carta que insertamos en otro lugar referente á la reforma de la calle de Espartero que, como deciamos, estaba en la conciencia de todos cuantos se interesan por las mejoras de la capital.

Impuesto de guerra.—El decreto relativo al impuesto transitorio extraordinario de guerra sobre ventas parece que va á reformarse, imponiéndose solo á los objetos cuyo valor llegue ó exceda de 10 reales.

Zarzuela.—Esta noche á las siete y media dará su primera funcion en el Teatro de las Delicias la compania de zarzuela bajo la direccion del baritono D. Ventura Miquel.

Debe imitarse.—El ayuntamiento del Puerto de Santa Maria ha acordado la reñencion de los quintos casados canónicamente, y se ocupa de buscar legalmente los medios para llevar á cabo tan alto como humanitario pensamiento.

Inspectores.—Dice un periódico del 16 que dentro de breves dias saldrán á varias provincias los inspectores de Hacienda para asuntos del servicio.

Siniestro marítimo.—En el cabo Finisterre se ha perdido el vapor francés «Lema,» que iba para el Havre, con todo su cargamento, pero salvándose afortunadamente la tripulacion.

¿Vendrá á España?—Segun parece se está buscando la habitacion que ha de ocupar en Valladolid el mariscal Bazaine, cuya señora tiene parientes en aquella Ciudad. Asi lo dice un periódico de aquella capital.

Escándalo.—Anteanoche una maritornes dió cita á su adorado en la casa

de sus amos, creyendo que aquellos saldrían á paseo como de costumbre, pero la fatalidad hizo que aquella noche se que-lase en casa una persona de la familia.

El trovador no faltó á la cita dada por su adorada, la cual viéndose comprometida empezó á dar gritos de ladrones.

El número 31 que acaba de publicar la Revista Europea, en mayor número de pliegos que de ordinario, contiene la conclusion del magnifico estudio de Tyndall «La evolucion histórica de las ideas científicas; un extenso artículo del Sr. Vicuña, titulado «Grúas y montacargas; Curiosidades de la meteorología,» por W. de Fonvielle; el capítulo VIII del estudio de Olas «Historia del movimiento obrero; una correspondencia de Bellas Artes muy interesante; la tercera parte de la leyenda del Sr. Coello «La mujer propia;» un discurso sobre la enseñanza técnica popular del distinguido cateétrico Sr. Saez de Montoya, y los boletines de ciencias, artes, asociaciones y bibliografía.

Quintas.—Han ingresado definitivamente en la caja de quintos de esta capital hasta el dia 23 inclusive: 1302 Capitalmente. 89 Condicionalmente. 268 Concurso pendiente. 324 Redimidos. 25 Voluntarios. 1 Telégrafos. 6 Prs.os. 6

Total. 2.015

Colegio de S. Felipe Neri de segunda enseñanza, establecido en Vera bajo la direccion del Presbítero D. Antonio Cervantes Rosa, Doctor en Filosofia y Letras, Licenciado en sagrada Teología y en Derecho Civil y Canónico.

Reorganizado este Colegio con arreglo al último decreto sobre enseñanza, desde el dia 1.º de Octubre queda abierta la matricula en este acreditado establecimiento, tan favorecido del público, que ha llegado á reunir en el pasado curso 76 alumnos de los cuales 23 han sido internos.

Los exámenes verificados en Junio y Setiembre han dado un resultado tan altamente satisfactorio, que no han desmerecido de los de los años anteriores.

Desde el dia 1.º se admiten internos medio-pensionistas y externos.

D. Vicente Campini previene á la juventud estudiosa que ha abierto un curso de idioma francés por el método Ahn.

Dará tambien lecciones de italiano por el mismo mencionado método.

Escusado es decir que el susodicho tiene mucho esmero en la enseñanza de dichas lenguas como lo tiene acreditado.

Los que deseen ingresar y tomar lecciones en cualquiera de los antedichos idiomas, podrán presentarse en casa del profesor Plaza de Romero núm. 2, á cualquier hora.

Santo del día.

Sábado.—S. Rafael, arcángel.
B. P. en S. Juan de Dios y Mínimos.
Sale el sol á las 6.8 de la mañana.
—Pónese á las 5.24 tarde.
Sale la luna á las 9.3 de la m.
Pónese á las 6.42 n.

Memérides.

996.—Muere el rey de Francia Hugo Capeto, fundador de la Casa de Borbon.

SECCION DE FOMENTO.

Minas.—Dia 18.

Registro, núm. 7817. «Potosí abandonado.» por D. Manuel Cuenca, 12 pertenencias, parage la escucha, término de Enix.

Registro, núm. 7811. «San Roque,» por D. José Lopez Martinez 12 pertenencias; parage Pocioo ó calares, término de Beires.

Alcaldía.—Arbitrios Municipales

Recaudacion del día de ayer.

	Pts.	Cént.
Centro de Granada.	443	87
Id. del Puerto.	1278	79
Id. de la Vega.	165	13
Total.	1887	79

Almería 23 de Octubre de 1874.—Barroeta.

Registro civil.

Inscripcion del día de ayer.

Casados.	0
Nacidos.—Varones.	1
Id.—Hembras.	4
Fallecidos.—Hombres.	1
Id.—Mujeres.	0
Id.—Parvulos.	4

GOBIERNO MILITAR

de la provincia de Almería.

Orden de la Plaza del 23 de Octubre. Servicio para el 24.

Parada. Batallón de Reserva de Almería, núm. 39. Hospital y Provisiones, Gefe de día, el comandante del mismo cuerpo D. Francisco Plaza, oficial de Reten y vigilancia Reserva de Almería núm. 39.

De órden de S. E., el Comandante Secretario, Díez de Tjada.

DESCUIDO DEL PASTOR.

Se subastan veinte varas de lumbrera en la referida mina, teniendo lugar ésta en la casa del Presidente que suscribe calle de la Urraca, número 4, para el dia dos del próximo mes de Noviembre de doce á una de la tarde.

Almería 24 de Octubre de 1874.

—Antonio Esquinas.

SUBASTA.

Se subastan 50 metros de pozo vertical (lumbrera) en la mina denominada «La Observacion», parage tajo del barranco de Juan Alonso, término de esta ciudad, casa del Presidente que suscribe calle de Mendez, número 12, el dia 1.º del próximo Noviembre, de once á una de la mañana.

Almería 21 de Octubre de 1874.

—El presidente, Enrique Cabeza.

ANUNCIO.

Se dan al costeo cuarenta y nueve acciones, de ochenta y cuatro, en la mina «San Sebastian» situada entre el barranco del Pollo y hoya de las Vivoras.

Otras cuarenta y seis acciones de ciento, en la mina «San Sebastian,» situada en el barranco del Santero.

En esta ciudad calle de la Bomba número 4 El interesado, Antonio Gonzalez Andújar.

MINA LA LIBERTAD.

Esta mina situada en el llano de Sta. Diana, término de Epix, que posee doce pertenencias, se da á partido por acuerdo de la Junta general, la cual tiene un taladro de 84 varas y otros trabajos, para mas detalles en el estanco de la Puerta del Sol. El secretario interino, Cristóbal Carvajosa.

Casa-pension y Academia-repaso de segunda enseñanza, seccion de letras, establecida en esta capital, bajo la direccion de D. Miguel Iglesias, Catedrático del Instituto.

Sa admiten pensionistas y medio pensionistas á precios equitativos y convencionales.

Los alumnos asistirán á las clases del Instituto, escepto aquellos que prefieran recibir la enseñanza en dicho establecimiento.

Para mas detalles dirigirse á su Director, calle de la Trinidad, número 2.

ALMERIA.

Imprenta de la CRÓNICA MERIDIONAL.

Los señores suscritores, 6 cént. de peseta línea
Los no suscritores, el doble o sean 12 cént.

Los anuncios fuera de línea y los comunicados y reclamos, en la tercera plana, á doble precios

SALUD PERFECTA SIN MEDICINA
restablecida con la deliciosa harina de la salud
REVALENTA ARABIGA
A LOS NERVIOS, PULMONES, RINONES,
HIGADO, VEJIGA, MEMBRANA MUCOSA,
ESTOMAGO, INTÉSTINOS, BILIS Y SANGRE.
26 AÑOS DEL MEJOR ÉXITO - 75.000 CURACIONES ANUALES.
DU BARRY Y C^o. 1. CALLE DE VALVERDE, MADRID.

Cura radicalmente las malas digestiones (dispepsias,) gastritis, gastralgias, estreñimientos habituales, almorranas, vientos, flemas, palpitaciones, diarreas, hinchazones, accidentes, acedías, pituitas, jaqueca, náuseas, vómitos, después de comer y durante el embarazo; dolores, agriese, calambres, espasmos é in inflamación del estómago, de los riñones, del corazón, de costado y de espalda todos los desórdenes del hígado, de los nervios, de la garganta, de los bronquios, del aliento de la membrana mucosa, bilis, insomnios, tos, opresiones, asma, catarro, tisis (consumción,) herpes, erupciones, decaecimiento, agotamientos, parálisis, diabéticas, reumas, ceta. fiebre, irritación de los nervios, neuralgia, vicio y pobreza de la sangre, palideces, supresiones, hidropesías, reumatismos, gripe, falta de frescura y energía y fiebre amarilla.

Ella es también el mejor fortificante para los niños débiles como para las personas de toda edad, fortaleciendo los músculos, y conso lidando las carnes. Ella economiza 50 veces su precio en otros remedios, y nutre mas que la carne, proporcionando pues doble economía.

Extracto de 75.000 curaciones, rebeldes á todo otro tratamiento.

Certificado, núm. 78.934, del Dr. Manuel Saenz de Tejada, Doctor de la facultad de Medicina y Cirugía, Catedrático de la Universidad libre de Córdoba: Médico de su Benef. prov. y del ferrocarril de Mérida á Sevilla, etc. = Certifico, que con el uso de la Revalenta Arabiga he obtenido en mi práctica varias curaciones de afecciones gravísimas en algunos de mis clientes residentes en esta ciudad; recordando las de D. Felipe Zappino, empleado, hoy electo administrador de la Aduana de Manila en las islas Filipinas; la de doña Amalia Gomez, señora de un jefe militar, y mejorando con su uso actual; D. Ramón Alonso, joven de 02 años, que si fre meses hace, una afección de pecho de suma gravedad. Y para que conste donde convenga lo firmo en Córdoba á 13 de octubre de 1873—Dr. Manuel Saenz de Tejada.

ura núm. 68.47.1 Prunetto (prés Mondovi.) 23 de Octubre de 1866.
Muy Sr. mio; puedo asegurarle que, después de hacer uso de la maravillosa Revalenta Du Barry, es decir: hace dos años, no experimento ningun achaque propio á mi edad de 84 años. — Mis piernas se han fortalecido, mi vista es tan buena que no tengo necesidad de anteojos; y el estómago tan robusto como el de un joven de 30 años. Reasumiendo, me siento rejuvenecido; predico, confieso bisito enfermos, hago viajes á pié bastante largos, y siento que mi memoria é inteligencia no flaquecen. — Autorizo á Vd. para que dé á esta declaración toda va publicidad que le convenga, su atento y etc.
Pedro Castell, Bachiller en teología y cura párroco de Prunetto. — (Departamento de Mondovi, Piamonte, Italia.)

Cura núm. 78.421. — Herpes. — Valencia 14 de Setiembre de 1873. — Una amiga mia padecía herpes muchos años, hs sido curada perfectamente con la Revalenta Arabiga. — Juan Batilori, fábrica de pastas, plaza de Sta. Catalina, 7.

Cura núm. 48.014. — La Sra. Marquesa de Bréhan, de siete años de enfermedad del hígado, del estómago; decaecimiento, contracciones nerviosas en todo el cuerpo y una tristeza mortal.

Adrá, Provincia de Almería, 21 de Octubre de 1867.

Muy Sres. míos: tengo la satisfacción de decirles que mi hija, con el uso de esta deliciosa harina Revalenta Arabiga al Chocolate, ha curado radicalmente de una erupción cutánea que no la dejaba dormir, á consecuencia de la picazon intolerable que experimentaba. Sirvanse mandarme todavía treinta kilogramos mas, cuyo importe representa la libranza adjunta.

Perrin de Hitoles, al Vice-Consulado de Francia.
Sitio de Allons (Lot-et-Garonne), 9 de Enero 1867.

Muy señor mio: Aquejado de una parálisis que me habia privado del uso de la palabra y del movimiento de los brazos y piernas, he acudido al uso de la preciosa Revalenta, deshechando todo otro tratamiento de curacion. Transcurridas algunas semanas y á pesar de mis setenta años, he recobrado el uso de la palabra y la robustez de ambos remos.

Por lo que hago á V. presente mi agradecimiento. Lacan, Père.

Cura núm. 58.421. — La señora Maria Joly de cincuenta años de un reñimiento inveterado, de una gastritis, de irritaciones nerviosas, asma, tos, espasmos, vientos, náuseas, vómitos, y después de haber llegado á tal estado de debilidad que no podia moverse sin ayuda de muletas.

Cura núm. 70.421. Señor M. A. Spadaro de un reñimiento inveterado nueve años de curado incurable por los primeros médicos.

de Cura núm. 69.913. La sor Julia de un neuralgia á cabeza de cuatro años

Cura núm. 25.270. Sr. Roberts de una consumción pulmonar con tos, itos y reñimiento de 25 años.

de Cura núm. 78.364, del señor y señora Leger, de enfermedad de hígado, rea, tumor y vómitos.

de Cura núm. 62.476, del señor Cura Comparet, de 18 años de gastralgia, de dolores de estómago y de los nervios, debilidad general.

ALMERIA. Antonio Vivas, Farmacéutico.
Francisco Gonzalez Garbin, Ultramarinos, calle Real 77.
Francisco Somakano, Confiteria Sevillana.

OPRESIONES
TOS
CATARRROS.
ASPIRANDO el humo, este calma el sistema nervioso, facilita la expectoración, y favorece las funciones de los órganos respiratorios. — PARIS, J. ESPIC, rue de Londres, 9. — En MADRID, la Agencia franco-española, 31 calle de Baldrich sirve los pedidos.
Almería, Gomez Talavera.

ASMAS
NEURALGIAS
IRRITACION DE PECHO.

INFALIBILMENTE ALIVIADOS Y CURADOS.
En la Sigüenza (Paseo de la Cigarrilla).

ROB BOYVEAU LAFFECTEUR.

Autorizado en Francia, en Austria, en Bélgica y en Rusia.

El rob vegetal Boyveau-Laffecteur, es el único autorizado y garantizado legítimo por la firma del doctor GIRAudeau DE SAINT-GERVAIS. De una digestión facil, grato al paladar y al olfato, el Rob está recomendado para curar radicalmente las enfermedades cutáneas, los empeines, los abscesos, las úlceras, la sarna degenerada, las escrófulas, el escorbuto, pérdidas, etc.

Este remedio es un específico para las enfermedades contagiosas nuevas, inventadas ó rebeldes al mercurio y otros remedios. Como poderoso depurativo destruye los accidentes ocasionados por el mercurio, y ayuda á la naturaleza á desembarazarse de él, así como del iodo cuando se ha tomado con exceso.

Depósito general en la casa del Dr. Giraudeau de Saint-Gervais, Paris, 12, rue Richer.

En Almería, Gomez Talavera.

CORREDURIA DE NUMERO

Y CENTRO GENERAL DE NEGOCIOS Y CONTRATACION

de don Ramon Garcia Camacho
calle de Alava núm. 11, Almería.

Ofrezco á la venta las acciones de minas siguientes:

En Sierra Almagrera.

12 en Angeles.—8 en Esperanza y Fé.—10 en Patrocinio.—6 en Numancia.—2 en San Andrés.—2 en el partido de id.—6 en Llegué á Tiempo.—2 en Divina Pastora.—8 en el partido de id.—3 en la Encantada.—51 en el partido de Los Tres Conserges. — Registro completo Segunda Recompensa.—Id. id La Verdad.—4 acciones partido de San Gerónimo.—2 en Mercurio.—2 en Allados.—2 en Sta. Maria Magdalena.—5 en Tres Amigos.—1 en el partido en la mejoría de San Agustín, Angeles y California.—25 en San José.—2 en el partido en San Agustín.—62 en la Lámpara Maravillosa.—54 en San Fernando.—2 en el Madrileño.—4 en el partido de id.—3 en la Angelina.—4 en Polonia.—Registro completo Julia.—8 en el partido de Esperanza y Fé.—10 en la Juñita.—20 en Santa Maria de las Huertas.—12 en la Despreciada.—Registro completo la Argentina.—2 y media en la Alianza.—Registro completo La Universal.—3 en el partido del Ramo de Flores.—7 y media en Los dos mundos.—4 y media en el partido Jacoba.—30 en id. de Campo Hermoso.—9 en el partido de la Iberia.—4 en la Real.—8 en el partido de Sta. Catalina.—2 y media de id. en Poderosa Envidiada.—3 de id. en la Cautiva.—Media en la Herminia.—Registro completo 20 de Julio.—Id. id Lámpara.—6 en el partido el Recuerdo.—3 en id. del Roseton.—3 en Feliz Encuentro.—1 en el partido la Espartana.—2 en Cayo Bruto.—Registro completo el Galleguito.—2 acciones en Luis.—4 en el partido del Sto. Cristo.

En las Herrerías.

2 y media acciones en Sta. Ana.—3 en Buen Capricho.—2 en el partido de id.—2 en Virgen de los Remedios.—2 en Potosí.—3 en la Alianza.—2 en Fuente de Plata.—2 en la Petronila.—4 en Puerto-Rico.—2 y media en el Niño.—1 y media en Sta. Maria de Nieva.—7 en Dos Amigos.—150 en Mendez Nuñez.—10 y media en el partido de Puerto Rico.—4 en la Justicia.—5 en el partido del Potosí.—1 en id. de los Remedios.—4 en Fortuna Regia.—1 en el partido del Perú.—30 en Riqueza positiva.—1 en el partido de la Vecina.—9 en id. de la Iberia.—Registro completo Segunda Esmeralda.—1 en la Prima.—Registro completo la Esperanza.—2 en la Iberia.—23 en Providencia.

En el Cabo de Gata.

13 en el Por si pega.—15 en el Partido de la Cambrónera.—34 en Primavera, Deliciosa y Olvido.—5 en 14 de Mayo.—2 en el Regocijo.—51 en Divino Amor.

En las Vivoras.

50 acciones propiedad en la Paz del

Norte.—4 en el Pan.—23 en Me gusta.—12 en Memorias.—5 en el Terceto.—10 en el Picador.—10 en el Rebaño.—10 en las Once.—1 y media en la Pastora.—50 en Beneficios.—50 en Virtudes.—2 en la Republicana.—50 en Madrid.—3 en la Encontré.—2 en la Razon.—Registros completos La Vía.—Un ensayo.—La Música.—La Casualidad, y el Campanero.

En Sierra de Gador

1 y media accion en el Guerrero.—1 en el Peluquero.—2 en la Tormenta.—2 y media en Por si acaso cierra.—3 en la Sorpresa.—7 en la Catalana.—2 en Último suspiro.—2.—2 en Encuentro.—2.—3 en Impulso y Estruendo.—4 en Consolacion y Estrella.—6 en las Mercedes.—1 en la Esperanza.—4 en Mariquita.—1 en Santa Leocadia.—Registro completo Lucifer.

Fincas

200 acciones en las Salinas del Cabo de Gata.—Un cortijo de riago en Tabernas.—Otro id. en Nijar.—2 id. secano en id.—Tres id. en Almería.—Uno id. en Viator.

Casas en esta ciudad.

8 en 20.000 rs.—Una en 320.000.—Otra en 300.000.—Otra en 100.000.—Otra en 110.000.—Otra en 70.000.—Otra en 65.000.—Otra en 60.000.—Otra en 90.000.—Otra en 36.000.—Dos en 18.000.—Otra en 14.000.—Otra en 3.000.—Un almacén en 45.000.

Almería, 15 de Octubre de 1874.—R. Garcia.

EL AGUILA.

Camisería Francesa de D. Ricardo La-Casca

Para la entrante estación se acaba de recibir el magnífico surtido de golas de cisne y seda para señora propias para teatro, corbatas finas de lana y seda, capotitas para niños talmitas, y en la entrante semana se completa el surtido de golas á la Emperatriz; corbatas de caballero, cuellos y puños de estación; afileres de corbata, pasadores, gemelos, imperdibles y fósforos.

Hay un magnífico surtido en paraguas nuevo sistema camisas, calzoncillos, calcetines copillos, perfumeria y demás artículos que se reponen mensualmente con arreglo á los modelos mas elegante segun acreditado.

Especialidad en pecheras de hilolenceria, manteleria y canesú bodados todo lo que se espende á precios de fábrica.

PERFUMERIA.

En el establecimiento de Garcia Iribarne (hijo), se espende perfumeria fina y toda clase de trabajos en caballos á precios reducidos. Calle Real número 45.